

La Voix des Clochers



Eglise SAINT JEAN L'EVANGELISTE

EN PERIGORD



Sanctuaire N. - D. de FONTPEYRINE



Eglise N.-D. DE TOUTES GRACES (SAINT JOSEPH)

Fraternité Sacerdotale Saint Pie X – Prieuré Sainte Jeanne d'Arc - Abbé François de Champeaux
2, rue Clairat – 24100 BERGERAC – Téléphone : 05 53 22 56 89 – Fax : 05 53 22 59 18

Editorial

La Messe

Le sacrifice de Notre Seigneur laissé en héritage à son Eglise comme son bien le plus précieux, le cœur de sa vie, ce sacrifice qui semblait avoir disparu de la préoccupation des hommes (quels sont ceux qui considèrent encore comme une obligation, ce devoir de la sanctification du jour du Seigneur), cette « chose » devenue si secondaire en pratique, revient brutalement depuis quelques temps à la une de l'actualité.

L'érection le 8 septembre, de l'Institut du Bon Pasteur à Bordeaux et les difficultés de son installation dans le paysage de l'église de France ont suscité de violentes réactions qui ne sont pas restées seulement locales mais ont semblé secouer toute l'église qui est en France. Comme si touchée au vif alors qu'elle ne s'y attendait pas, l'église conciliaire avait douloureusement senti sa vie, (sa survie ?) menacée. Envahissant même la grande presse, des manœuvres dialectiques, usant de pétitions, ont tenté de faire pression sur l'autorité suprême, tout en protestant bien sur de leur obéissance.

Quelle raison peut expliquer une telle émotion ? Quel prix prend soudain la cérémonie centrale du culte rendu à Dieu, si ordinairement malmenée par les initiatives si diverses des comités locaux ?

Les évêques de l'Est nous le disent clairement dans un article publié dans l'Est Républicain : « La liturgie est l'expression de la théologie de l'Eglise, c'est pourquoi les évêques redoutent que la généralisation de l'usage du missel romain de 1962 ne relativise les orientations du concile Vatican II. Une telle

décision risquerait de mettre à mal l'unité entre les prêtres autant qu'entre les fidèles ».

Mgr Vingt-Trois n'a pas dit autre chose à l'institut catholique le 26 Octobre : « Si je me permets d'évoquer les soubassements du débat liturgique, c'est parce qu'ils me semblent constituer un lieu théologique et spirituel de notre expérience d'Eglise. Elle n'est pas un spectacle dont on pourrait critiquer à loisir le programme et la distribution et corriger les partitions. Elle est l'expression de la Foi et de la communion d'église ».

C'est bien là le fond du problème : entre la nouvelle messe et la messe de toujours il y a un abîme : celui de la Foi qu'exprime le rite. Si certains doutaient d'une affirmation aussi brutale de notre part, c'est pourtant la même affirmation qu'opposent les évêques de France à l'autorité romaine dans sa tentative de réconciliation. Mgr Noyer (ancien évêque d'Amiens) n'hésite pas à dire (Témoignage Chrétien du 26 octobre 06) « quand le prêtre tourne le dos au peuple et se met à parler dans une autre langue, il est habité par un autre esprit que lorsqu'il s'assoit au milieu de tous par partager avec tous sa joie de croire ». Un bénédictin de l'Abbaye de Ligugé (La Croix du 23 octobre) oppose bien les deux perspectives des deux rites : « l'action sacrée du prêtre y est tant valorisée : les paroles qu'il prononce « in persona Christi » permettent (opèrent en fait) la transsubstantiation du pain et du vin au corps et au sang du Christ. Dans le rituel de 69, les ministres gardent bien un rôle essentiel mais l'insistance porte sur le fait qu'ils agissent comme ministres de la communauté ecclésiale (in persona ecclesiae) ministres de « la tête et du corps » (il faut comprendre les ministres de l'assemblée, nuance de taille).

Le Père Gilbert Caffin (dans l'Humanité du 18 octobre) dit fort bien : « ce sont deux théologies qui s'affrontent, deux attitudes spirituelles qui se manifestent dans des liturgies différentes. Ce n'est pas qu'une question de sensibilité mais la manifestation d'un sens qui est donnée au message chrétien.

« Lex orandi, lex credendi » (la loi de la prière c'est la loi de la croyance).

Le problème du rite est bien celui de la croyance qu'il exprime. Cette foi, c'est la vie de l'Eglise et sans elle il n'est pas possible de plaire à Dieu.

« Or la nouvelle messe voile la vérité catholique, pour ne pas dire plus. Voici deux jugements étrangement convergents - du frère Max Thurian, l'un des six « observateurs » protestants du concile : « un des fruits en sera peut-être que les communautés non catholiques pourront célébrer la Sainte Cène avec les mêmes prières que l'Eglise catholique.

Théologiquement c'est possible ». (La Croix, 30 mai 69).

- Des cardinaux Ottaviani et Bacci : le nouvel ordo missæ s'éloigne de façon impressionnante, dans l'ensemble comme dans le détail, de la théologie catholique de la Sainte Messe, telle qu'elle a été formulée à la XXII^{ème} session du concile de Trente (Bref examen critique du nouvel ordo missæ).

Et cependant, note ce « bref examen », la conscience catholique demeure à jamais liée à cette doctrine. Il en résulte que la promulgation du nouvel ordo missæ met chaque catholique dans la tragique nécessité de choisir ». C'est ce que répondait Monseigneur à Dom Botte le 25 septembre 76, en ajoutant : « c'est ce que j'ai fait : avec la grâce de Dieu, je choisis de rester catholique.

Abbé François de Champeaux =

LE TEMPS LITURGIQUE

Le temps de l'Avent comporte quatre dimanches soit exactement trois semaines pleines à partir du 1^{er} dimanche (le plus proche du 30 novembre, fête de Saint André), et les jours qui suivent le quatrième dimanche jusqu'au 24 décembre. Cette année le 1^{er} dimanche tombe le 3 décembre. La rédaction de LA VOIX DES CLOCHERS propose à ses lecteurs un petit texte déjà paru dans le bulletin de décembre 2001.

Avent signifie VENUE, c'est à dire, la naissance du Messie, sa venue dans nos âmes, son retour à la fin du monde. L'Avent est donc un temps d'attente, de préparation, un appel de Dieu pour renouveler le désir de sanctification de nos âmes.

Nous commençons l'année liturgique et, en principe, nos aspirations doivent être plus fermes que celles de l'année passée, car "ceux qui ont faim, il les remplit de biens ; quant aux riches, il les renvoie les mains vides". Le Verbe, par son incarnation, nous manifeste d'une manière admirable, la Bonté, la Justice, la Sagesse et la Puissance infinies de Dieu (IIIa, q.1, a.2).

"Dieu a manifesté son amour pour nous, en envoyant son Fils unique dans le monde, afin que nous vivions par lui. Et cet amour consiste en ce que ce n'est pas nous qui avons aimé Dieu, mais c'est Lui qui nous a aimés et qui a envoyé son Fils comme victime de propitiation pour nos péchés" (Jean, 1^{ère} épître IV, 9-10).

"Le Verbe fait chair peut offrir à son Père un acte d'amour et un sacrifice d'une valeur sans limite, qui plaisent plus au Père que ne lui déplaisent tous les péchés des hommes réunis" (IIIa, q. 1, a. 2, ad secundum).

Jésus-Christ, médiateur et prêtre, selon sa nature humaine vient au monde pour rétablir l'ordre troublé par le péché. Le Verbe Divin est le restaurateur de l'unité entre Dieu et les hommes, Il vient au monde pour instituer le nouvel ordre de la grâce et, à la fin du monde, Il viendra pour rendre

à chacun de nous notre récompense de vie ou de mort.

Jésus-Christ est venu dans le monde pour ramener au Père céleste l'infortunée descendance d'Adam, et de ce fait, Il est le nouveau chef de l'humanité, auteur de la Nouvelle Alliance et créateur de l'Eglise, laquelle a reçu le pouvoir de continuer le culte divin. Jésus-Christ est le principe (et aussi la fin) de toute action liturgique. Le sacrifice du Calvaire se trouve au cœur même du culte. Tout l'ensemble des symboles, des chants, des rites et cérémonies qui l'entourent doivent être l'expression de ce principe vital et de cette fin unique.

Nous avons quatre semaines pour nous préparer à la fête de Noël, la naissance du Verbe fait chair. l'Eglise utilisera la couleur violette signifiant ainsi qu'il s'agit d'un temps de pénitence, mais cette pénitence est mêlée à une joie profonde car les messes des saints continuent à être célébrées avec le "Gloria" et l'"Alléluia".

L'Avent est aussi un temps marial par définition : c'est la Vierge Marie qui a trouvé grâce auprès de Dieu ; par Elle nous recevons le Rédempteur. Demandons à Notre Dame de nous aider à entendre la "voix de celui qui crie dans le désert : préparez le chemin du Seigneur" (Jean, I, 23)

FÊTE DE L'IMMACULÉE CONCEPTION

Du Vendredi 30 novembre au Samedi 8 décembre, il est recommandé de faire la Neuvaine traditionnelle préparatoire à la **Fête de l'Immaculée Conception**.

A défaut de la prière proposée par l'image éditée chaque année, on peut reprendre la prière d'une image des années précédentes (surtout avant 1960) ou toute autre prière mariale, et dire une dizaine de chapelet, avec 3 fois l'invocation : O Marie conçue sans péché... etc., avec Ste Communion le 8. Il est louable de faire cette Neuvaine en famille ou en Communauté. LA VOIX DES CLOCHERS EN PERIGORD mettra à la disposition des fidèles la reproduction de la prière composée par St Pie X en 1903 pour la neuvaine de cette même année.

Ce texte sera mis gracieusement sur les tables de presse dès le dimanche 26 novembre.

PUISSANCE DU SAINT SACRIFICE

Lorsque le bienheureux Henri Suzo, de l'ordre des Frères Prêcheurs, étudiait à Cologne, il fit un pacte avec son ami, au terme duquel celui qui survivrait dirait un certain nombre de Messes pour le défunt. Ses études terminées, Suzo demeura à Cologne et l'autre religieux fut envoyé en Souabe où il mourut bientôt. Henri se rappela bien sa promesse, mais ayant déjà disposé des intentions de ses Messes, il suppléa au saint sacrifice par la prière, le jeûne et d'autres mortifications. Au bout d'un certain temps, son compagnon lui apparut sous une forme lamentable et lui dit en gémissant : « C'est ainsi que tu tiens parole, ô ami infidèle ? » Le Père Henri se troubla et répondit en tremblant : « Cher ami, ne m'en veuille pas ; j'ai été empêché de dire la sainte Messe pour toi, mais j'ai tant prié et me suis tant mortifié à ton intention ! – Cela ne suffit pas, reprit l'âme infortunée : ta prière n'est pas assez puissante pour me tirer de ces tortures ; il me faut le sang de Jésus-Christ, ce sang qui est offert à la Messe ; si tu avais tenu ta promesse, je serais déjà sorti de la prison de feu ; si j'y brûle encore c'est par ta faute . »

On comprend la douleur du bienheureux Suzo ; revenu de son premier effroi, il alla raconter au prieur l'apparition et la demande. Le prieur le déchargea de ses engagements et lui ordonna de célébrer pour son ami. Il le fit, et bientôt le mort vint lui annoncer sa délivrance et lui promettre son intercession au ciel.

Remarquez cette parole : ta prière, quoique fort agréable à Dieu, n'est pas assez puissante pour me tirer de ces peines. Si la prière du bienheureux Suzo est insuffisante, que dire de la nôtre si tiède, si sèche ? Unissons-la donc pendant la Messe à la prière de Jésus et à celle du prêtre, alors elle passera comme un souffle rafraîchissant, comme une douce promesse de prochaine délivrance, sur la vallée désolée qu'habitent les pauvres âmes.

IDÉE DE CADEAUX

A une époque où la lecture se fait rare, la Voix de Clochers suggère à ses lecteurs de promouvoir les bons livres.

Offrir des livres à ses proches est une façon de faire des cadeaux utiles et enrichissants. Vous pouvez privilégier vos achats en passant vos commandes aux Editions Clovis¹ et à SA DPF².

X

¹ CLOVIS B.P. 88 91152 ETAMPES CEDEX Tél. : 01 69 78 30 49

² SA D.P.F. B.P. 1 86190 Chiré-en-Montreuil Tél. 05 49 51 83 04

LA VOIX DES CLOCHERS EN PERIGORD est de nouveau en mesure, pour la joie de tous les fidèles du prieuré du Périgord, de reprendre sa parution. Ce bulletin sera à la disposition de tous sur les tables de presse de nos chapelles le **dernier dimanche du mois précédent le mois concerné**. Ainsi le N° 5 de décembre 2006 est disponible ce dimanche 26 novembre 2006. Le numéro 6 de janvier 2007 paraîtra le dimanche 31 décembre, le numéro 7 de février 2007 paraîtra le dimanche 28 janvier et ainsi de suite.

Vous pouvez aider la rédaction à son élaboration en lui communiquant, par le canal du prieuré, les événements familiaux tels que mariages, naissances, baptêmes, maladies, décès, vocations religieuses, joies et peines de nos familles qui de ce fait peuvent prier avec ferveur pour ceux qui sont dans la peine. Le bulletin est le premier support de communication du prieuré. Il est le moyen de relayer les annonces faites en chaire par le clergé. Ensemble faisons-le vivre.

LE MOT DU TRÉSORIER

Les quêtes, le denier du culte et les dons, depuis deux années consécutives, n'ont pas suffi, loin s'en faut, à couvrir les dépenses courantes du prieuré de Dordogne qui portent le poids des églises de Bergerac et Périgueux, du prieuré Sainte-Jeanne-d'Arc, de la maison du 5 rue Clairat (ex-chapelle) et de la maison Notre-Dame de Fatima de Périgueux.

Il est donc urgent que chacun, selon ses moyens, augmente sa contribution à la vie de notre grande paroisse soit lors des quêtes, soit par des dons particuliers, soit par le denier du culte.

Que Saint Joseph nous aide sous le regard attentif et affectueux de Notre Dame. »

CHRONIQUE DU PRIEURÉ

Vendredi 28 avril : visite surprise de notre ancien frère Jean-Marie, aujourd'hui familier du prieuré Sainte Croix de Lille, très heureux de découvrir l'église qu'il n'avait pas eu le temps de voir et de retrouver la chaleureuse amitié de certains d'entre vous qui ne l'avaient pas oublié.

Dimanche 30 avril : pour le Bon Pasteur le Père Damien Marie de la Transfiguration vient entretenir les jeunes foyers de la communication dans les ménages.

Vendredi 5 mai : à Périgueux, reconnaissance du parcours pour la Fête-Dieu. Trouver un lieu convenable pour les reposoirs n'est pas si facile.

Dimanche 21 mai : Récollecion prêchée par le Père Matthieu (O.S.B. de Bellaigue)

Processions des Rogations - suivies de la messe chez Mme LUQUET le 22 Mai et chez Mme GERARD le 23 Mai . Le 24, procession sans la messe chez les Dames IMBERT GAUVILLE, car il fallait assurer la messe au prieuré avec un prêtre en moins

3/4/5 mai : pèlerinage du Sacré-Cœur à la Pentecôte. Si le succès national ne se dément pas, où sont les cars d'antan du Périgord ?

18 juin : Fête-Dieu à Périgueux : procession dans les rues de la vieille ville pour l'honneur de Notre Seigneur. Les difficultés imprévues dues à la prolongation d'un marché qui était annoncé comme devant se terminer avant notre passage, obligèrent le dais et ses porteurs à quelques contorsions assez

peu protocolaires, mais à cette occasion il nous fut donné de voir des marques de respect plutôt inattendues de l'assistance non prévenue. Le déjeuner paroissial fut très gai sur la pelouse de la maison Notre Dame de Fatima, suivi des vêpres.

29 juin : Ordinations à Ecône : c'est toujours avec une grande émotion que nous retrouvons notre maison. Celle où naît l'Eglise en la personne des nouveaux prêtres, un des aspects de la jeunesse éternelle de l'Eglise, effet de cette promesse contre les portes de l'enfer.

4 juillet : Chapitre général, porté dans nos prières demandées par nos supérieurs à tous les fidèles (tous les prêtres ont célébré une messe à cette intention).

19 juillet : arrivée du nouvel orgue à Périgueux, offert par une coalition de généreux bienfaiteurs . Mais déposé au pied de la tribune par le livreur, ce seront nos colonels qui dirigeront la manœuvre de défi à la pesanteur pour lui faire atteindre le lieu de son repos sur la tribune en remontant une échelle qui devait être celle de Jacob pour avoir été accompagné par des anges.

24 juillet : 1^{ère} communion à Bordeaux de Pauline COUSTILLAS dont l'état de santé avait inquiété si fort sa famille, juste avant son intervention chirurgicale.

Mardi 15 Août : traditionnelle procession à Fontpeyrine après la messe et les joyeuses agapes qui réunissent tout le prieuré (ou presque).

Jeudi 24 Août : arrivée de M. l'abbé LEDERMANN en grand équipage dans sa petite voiture depuis Marseille, nommé à Bergerac pour remplacer M. l'abbé STEINMULLER à l'aumônerie du carmel d'Eynesse.

Dimanche 27 Août : il célèbre une messe solennelle.

Lundi 28 août : une carmélite hospitalisée à Bergerac. Malgré ses souffrances, ses parents se réjouissent de pouvoir la voir et l'embrasser (sans la clôture !)

Dimanche 3 Septembre : M. l'abbé STEINMULLER nous quitte pour rejoindre son nouveau poste d'aumônier à l'école des sœurs dominicaines de KERNABAT (Bretagne).

Du 4 au 9 septembre : vos prêtres sont en retraite à Ecône.

Vendredi 29 septembre : réunion aérostatique à Terrasson pour fêter notre malade M. STIESZ. Où l'on pourra voir passer dans les airs une soutane noire au-dessus de la ville et des champs !

Dimanche 1^{er} octobre : messe à TERRASSON pour les pilotes de montgolfières au Fraysse.

4 octobre : Funérailles de M. Marcel MANOUVRIER à Fontpeyrine inhumé au cimetière de Tursac. C'est une date

bien triste pour nous qui lui devons tant, Fontpeyrine ne sera jamais plus tout à fait comme avant, ayant perdu son si fidèle et dévoué ange gardien.

Dimanche 8 octobre : recollection mensuelle prêchée par le P. Jean-Marie (capucin d'Aurenque).

22 octobre : Fête de St Front, saint patron du diocèse. Nous recevons Monsieur l'abbé Loïc Duverger qui vient bénir l'orgue de l'église Notre Dame de Toutes Grâces à Périgueux. La cérémonie sera suivie, après le déjeuner fort gai, d'un concert d'orgue offert par Monsieur Eric Turpault et conclu par les vêpres de Saint Front.

Samedi 28, Dimanche 29 (Lundi 30) : Pèlerinage du district à Lourdes. Grand succès même pendant l'adoration nocturne où l'assistance n'a jamais été inférieure à 50 personnes au plus fort de la nuit, pour l'adoration nocturne du Saint Sacrement dans la basilique du Rosaire. (Même l'hôtel cette année a donné aux pèlerins le désir de revenir !) A la grand-messe l'assistance atteignit autour de 9000 personnes. Mais au-delà des chiffres c'est la piété inhabituelle des pèlerins qui touche. Une brancardière des piscines qui demandait l'année dernière pourquoi nous étions si attachés à ce rite, est venue juste pour voir : elle a dit tout simplement après la messe : "je comprends maintenant ce que vous voulez dire".

Carnet familial et paroissial

Malades :

Dimanche 12 : Mme BONNEMAISON dont la famille fréquente le Carmel d'Eynesse, inquiète sa famille et fait un court séjour à l'hôpital de Bergerac. Nos autres malades sont rentrés chez eux ou sont sur le point de le faire.

Début novembre, Madame Valentine GUY, fidèle paroissienne de Périgueux, est tombée et s'est cassée le col du fémur. Elle a été opérée à l'hôpital de Périgueux. Elle est actuellement en repos au centre de convalescence de Lanmary. Une visite lui donnera beaucoup de joie.

Madame CHESNEY, opérée de la hanche en octobre est rentrée chez elle et se rétablit avec courage.

Baptêmes :

7 mai : Gabin RUBINO, fils de M. et M^{me} Mathieu RUBINO, à l'église St Jean .

10 juin : Solène BRUGERE, fille de M. et M^{me} Stéphane BUGERE à Fontpeyrine.

6 août : Tristan BATTISTON, fils de M. et M^{me} Thierry BATTISTON.

9 septembre : Foucauld HACHARD, 19^{ème} petit-enfant de M. et M^{me} F.-X. du Chazaud (Chapelle Notre-Dame de l'Espérance à Versailles)

8 octobre : Benjamin NIOLA-DURIN à l'église St Jean.

Premières communions :

En la Fête de Ste Jeanne d'Arc, 1^{ère} communion de Johanne FELICE.

Dimanche 9 juillet : 1^{ère} communion d' Honoré du

CASTEL.

Mariages :

Samedi 7 octobre : M. Romain LECLERC et M^{elle} Marie-Ségoène AUBERT à Fontpeyrine .

Funérailles :

27 Avril : Funérailles de M^{me} GUICHARD, inhumée à La Monzie.

Mardi 9 Mai : Funérailles de M. Jean-Pierre ROUX, père de Madame Patrick MILLET, fidèle de Périgueux.

29 août : inhumation à Bergerac de Madame Annick BAUER, décédée le 25, mère de Madame François GAUDY

4 Octobre : Funérailles de M. Marcel MANOUVRIER à Fontpeyrine inhumé au cimetière de Tursac.

4 Novembre : Funérailles de M^{me} Alberte CHADOURNE, fidèle du Carmel ancienne fidèle de M. l'Abbé Combeau à Douville.

Vie religieuse

26 août : profession perpétuelle de Sœur Marie-Blandine (Blandine du Chazaud), fille de M. et M^{me} F.-X. du Chazaud, dans la congrégation des Dominicaines du Saint Nom de Jésus et du Cœur Immaculé de Marie à Saint Pré (Var).

7 octobre : entrée au séminaire Saint Curé d'Ars de Flavigny de Benoît LAIGNELOT, fils du Capitaine de Vaisseau et Madame Jean-Louis LAIGNELOT.

Calendrier liturgique du mois de DECEMBRE 2006

DATES	FETES	BERGERAC	PERIGUEUX	FONTPEYRINE
Vendredi 1 ^{er} Décembre	De la férie 1^{er} vendredi du mois	17 h 00 : Confessions 17 h 30 : Heure sainte 18 h 30 : Messe basse	17 h 00 : Heure Sainte 18 h 00 : Messe basse	
Samedi 2 Décembre	Sainte Bibiane 1^{er} samedi du mois	17 h 00 : Confessions 17 h 45 : Office du Rosaire 18 h 30 : Messe basse	17 h 15 : Office du Rosaire 18 h 00 : Messe basse	
Dimanche 3 Décembre	1 ^{er} Dimanche de l'AVENT	10 h 00 : Confessions 10 h 05 : chapelet 10 h 30 : Messe chantée 17 h 30 : Vêpres et Salut	10 h 00 : Confessions 10 h 05 : chapelet 10 h 30 : Messe chantée	
Mercredi 6 Décembre	FETE de SAINT NICOLAS	18 h 00 : Confessions 18 h 30 : Messe basse	18 h 00 : Messe basse	
Vendredi 8 Décembre	FETE de l'IMMACULEE CONCEPTION	18 h 00 : Confessions 18 h 30 : Messe chantée	18 h 00 : Messe chantée	10 h 30 : Messe chantée
Samedi 9 Décembre	De la férie	18 h 00 : Confessions 18 h 30 : Messe basse	18 h 00 : Messe basse	
Dimanche 10 Décembre	2 ^{ème} Dimanche de l'AVENT	10 h 00 : Confessions 10 h 05 : chapelet 10 h 30 : Messe chantée 17 h 30 : Vêpres et Salut	10 h 00 : Confessions 10 h 05 : chapelet 10 h 30 : Messe chantée	
Mercredi 13 Décembre	Sainte Lucie	18 h 00 : Confessions 18 h 30 : Messe basse	18 h 00 : Messe basse	
Samedi 16 Décembre	Saint Eusèbe	18 h 00 : Confessions 18 h 30 : Messe basse	18 h 00 : Messe basse	
Dimanche 17 Décembre	3 ^{ème} Dimanche de l'AVENT (Gaudete)	10 h 00 : Confessions 10 h 05 : chapelet 10 h 30 : Messe chantée 17 h 30 : Vêpres et Salut	10 h 00 : Confessions 10 h 05 : chapelet 10 h 30 : Messe chantée	
Mercredi 20 Décembre	des QUATRE-TEMPS	Confessions à 17 h 00 Chapelet à 18 h 00 Messe basse à 18 h 30	Messe basse à 18 h 00	
Samedi 23 Décembre	des QUATRE-TEMPS	Confessions à 9 h 45 Messe chantée à 10 h 30 Vêpres et Salut : 17 h 30	18 h 00 : Messe basse	
Dimanche 24 Décembre	VIGILE de NOËL	10 h 00 : Confessions 10 h 05 : chapelet 10 h 30 : Messe chantée 17 h 30 : 1 ^{ères} Vêpres de Noël et Salut 23 h 30 : veillée Minuit : Messe chantée:	10 h 00 : Confessions 10 h 05 : chapelet 10 h 30 : Messe chantée 23 h 00 : veillée de Noël et confessions Minuit : Messe chantée:	
Lundi 25 Décembre	NOËL	9 h 00 : Messe de l'Aurore 10 h 30 : Messe du jour chantée	9 h 00 : Messe de l'Aurore 10 h 30 : Messe du jour chantée	
Dimanche 31 Décembre (*)	Dimanche dans l'Octave de Noël	10 h 30 : Messe chantée suivie du TE DEUM	10 h 30 : Messe chantée suivie du TE DEUM	
Lundi 1 ^{er} Janvier 2007 (*)	Octave de la Nativité	10 h 30 : chant du VENI CREATOR suivi de la Messe chantée	10 h 30 : chant du VENI CREATOR suivi de la Messe chantée	

◇ à Bergerac la Messe du matin en semaine a lieu à 7 h 15. Pour connaître les jours, consulter la feuille d'annonces hebdomadaire.

◇ (*) Les fidèles auront à cœur de terminer l'année en assistant à la Messe à l'issue de laquelle sera chanté solennellement le *Te Deum* en remerciement pour les nombreuses grâces reçues au cours de cette année. L'Eglise nous invite également à commencer la nouvelle année par le chant du *Veni Creator* qui sera chanté juste avant la Messe. On peut gagner une indulgence plénière (aux conditions habituelles) par le chant public du *Te Deum* ainsi que par le chant public du *Veni Creator*.

Par respect pour le Bon Dieu et le prêtre et par charité pour les fidèles, il est demandé à chacun de faire un effort pour être à l'heure aux offices. Ceux-ci commencent aux heures annoncées. Les fidèles désirant se confesser peuvent le faire pendant les permanences des prêtres. Les confessions s'arrêtent 5 minutes avant les offices.